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Ata da 29ª Reunião Ordinária da Comissão Técnica Consultiva do Sistema 
Nacional de Certificação de Unidades Armazenadoras 

Brasília, DF, 30 de Março de 2016 
 

 Às quatorze horas e quinze minutos do dia trinta de março de dois mil e 
dezesseis, na sala de reuniões, número 504, da Secretaria de Política Agrícola – SPA, no 
Prédio Principal do MAPA,  na Esplanada dos Ministérios, Bloco “D”, Brasília, DF, foi 
realizada a 29ª (vigésima nona) Reunião Ordinária da Comissão Técnica Consultiva do 
Sistema Nacional de Certificação de Unidades Armazenadoras, primeira realizada no ano de 
2016, com a finalidade de dar continuidade aos trabalhos de acompanhamento e avaliação 
do referido Sistema, conforme definido na pauta encaminhada aos membros da Comissão, 
por meio do Ofício Circular Convite nº 001/2016/DILOG/SPA,MAPA, de 21 de março de 
2016, de ordem do Coordenador da Comissão, Marcelo Cabral Santos, Diretor do 
Departamento de Infraestrutura, Logística e Geoconhecimento para o Setor Agropecuário – 
DILOG/SPA/MAPA, e de acordo com os itens a seguir: 1. Apresentação dos novos 
representantes indicados pelas Instituições representantes e agendamento das demais 
reuniões ordinárias da Comissão para o ano de 2016 (+3); 2. Avaliação do processo de 
implantação e escalonamento do Sistema Nacional de Certificação de Unidades 
Armazenadoras - SNCUA; 3. Atualização sobre o tema: combate a incêndios em Unidades 
Armazenadoras de produtos agrícolas, já existem regramento para nos estados do RS, SC, 
PR, MS, GO e SP; 4. Apresentação da ABIMAQ sobre a qualidade de materiais e 
equipamentos fabricados e oferecidos pelas empresas do setor de pós-colheita, conforme 
acordado na última reunião; 5. Informações sobre o andamento da capacitação em 
“Técnicas em Armazenagem de Produtos Agropecuários” numa parceria 
MAPA/CENTREINAR/SENAR; 6. Informações sobre a execução das linhas de 
financiamento oficiais para o setor da armazenagem; 7. Apreciação e aprovação da 
atualização e consolidação das normas de certificação, INs 41/29/24; 8. Proposta da 
Cooxupé para que sejam suprimidas as exigências, no armazenamento a granel de café 
beneficiado, de termometria e aeração, para efeito da Certificação: conforme acordado na 
última reunião a Cooxupé apresentará complementações a respeito do assunto objeto de 
sua pretensão; 9. Abordagem sobre a utilização de termosondas como sistema de 
termometria para as Unidades Armazenadoras destinadas a produtos a granel “em nível de 
fazenda” e coletoras, que possuam silos ou graneleiros cuja altura da massa de grãos seja 
no máximo 5,0m, conforme proposta da Conab; 10. Assuntos Gerais:  Lembrar a todos que 
o prazo limite para utilização do Medidor de Umidade Universal, expirou na data de 15 / 02 
/2016, segundo a Portaria nº 402, de 15 de agosto de 2013 do INMETRO, divulgar isso, 
principalmente para a OCB, pela sua representatividade. A reunião contou com  a 
participação do Coordenador, dos membros e convidados, os Senhores e Senhoras, 
Marcelo Cabral Santos (Coordenador – MAPA), Ricardo Pires Thomé (MAPA), Paulo 
Carneiro Junqueira (membro titular da OCB), Marcelo Alvares de Oliveira, Presidente e 
Titular da ABRAPÓS/EMBRAPA; Luis Felipe Glock, Titular ABCAO; Deise M. Ribeiro Fassio, 
Titular da Conab, e Saulo Tomiyoshi Medeiros, Suplente da Conab; Pérsio Orcy Costa 
Schervenski, representando o titular do SAGG; Pedro Augusto Figueira, suplente do SAGG; 
Alan Fabrício Malinski, Titular da CNA e Elisangela Pereira Lopes, Suplente da CNA; Paulo 
Ramon Mocelin, representando o MAPA; Otto Luiz Burlier da Silveira, representando o 
MAPA; Carlos Alberto Nunes Batista, Suplente do MAPA; todos constantes da lista de 
presença anexa. Fica registrado as ausências justificadas dos representantes da Denise 



 2

Deckers do Amaral (membro suplente da ABRAPÓS); Prof. Tetuo Hara, membro titular do 
Centreinar; não justificaram ausência o CONFEA, ABIMAQ e INMETRO. A ata da Reunião 
Ordinária anterior, 28ª, foi apresentada pelo Coordenador Substituto para ser assinada pelos 
presentes, o que foi feito. O Diretor da Diretoria de Infraestrutura, Logística e 
Geoconhecimento para o Setor Agropecuário, Marcelo Cabral Santos, coordenando a 
reunião da Comissão deu boas vindas a todos, fez a abertura da Reunião e pediu uma auto 
apresentação tendo em vista a participação dos novos representantes. Assim, após explicar 
sobre a alteração na Coordenação do Departamento de Logística, Infraestrutura e 
Geoconhecimento para o Agronegócio – DILOG/SPA/MAPA, apresentou o novo Diretor, Sr. 
Otto Luiz Burlier da Silveira, e justificou sua não permanência na reunião passando a 
coordenação dos trabalhos aos Senhores Otto e Carlos Alberto Nunes Batista. Assim, o Sr. 
Carlos Alberto, coordenador substituto,  deu início a pauta, e, após, explicar que as 
substituições dos membros anteriores pelos representantes atuais das instituições que tem 
cadeira no colegiado, colocou em discussão o calendário das reuniões ordinárias das outras 
três reuniões para este ano de 2016, assim ficaram acordadas as datas de 28 de junho 
próximo para a 2º Reunião Ordinária, a ser realizada na Cidade de Erechim, RS, juntamente 
com o evento de Pós-colheita organizado pela ABRAPÓS-Associação Brasileira de Pós-
Colheita, que está marcado para acontecer naquela localidade nas datas de 28/29/30 do 
mesmo mês; posteriormente foi acordada a data de 14 de setembro de 2016, em 
Brasília/MAPA, para a 3ª Reunião Ordinária do ano, e, a data de 23 de novembro próximo 
para a 4ª Reunião do Ano de 2016.  Assim se passou para o item 2 e 6 da pauta, tendo em 
vista tratar- se do cenário atual da Certificação e de informações sobre a execução das 
linhas de financiamento oficiais para o setor da armazenagem, assim, Ricardo Thomé, 
Técnico da MAPA, fez uma apresentação dos dois cenários atuais sobre estes assuntos, 
mostrando que atualmente, citando a Conab com fonte de consulta, para a safra 2015/2016, 
está prevista uma colheita de  210.309.100 de toneladas de grãos, e que a atual capacidade 
estática de armazenagem do País é de 151.779.194 t em números absolutos, esclarecendo 
que os seis estados com maior volume de capacidade, por ordem decrescente são: MT com 
32.917.178 t (1º); PR com 28.760.072 t (2º); RS com 28.519.208 t (3º); GO com 12.016.904 t 
(4º); SP com 11.598.527 t (5º); MG com 8.909.604 t (6); e MS com 8.461.512 t (6º). Mostrou 
também que a atual diferença entre a produção e capacidade estática está em 58.500.000t, 
em números absolutos, aproximadamente, e que equivale a 27,8%, ponderando que esta 
diferença deverá diminuir significadamente após a Conab realizar o censo dos armazéns nos 
principais estados agrícolas do País, visto que o PCA-Plano para Construção e Ampliação 
de Armazéns,  na safra 2013/2014 emprestou R$2.780.753,00 para o setor, mais 
R$500.000.000,00 para a Conab construir e reformar a rede pública e mais 
R$1.000.000.000,00 para as Cerealistas com o mesmo fim, e na safra 2014/2015, foram 
usados R$2.498.352.348,00 e, na atual safra 2015/2016, já foram utilizados 
R$423.119.642,00 até o mês de fevereiro/2016. Também informou que atualmente as 
Empresas de Armazéns Gerais já certificadas somam uma capacidade estática de 48,8 
milhões de toneladas, distribuídas em 2.916 armazéns, dentre certificados e habilitados pelo 
escalonamento. Estas informações estarão disponibilizadas na página do MAPA por meio de 
planilhas com maiores detalhes, no seguinte endereço: 
http://www.agricultura.gov.br/vegetal/infraestrutura-logistica/armazenagem dentre outras 
informações sobre a Certificação de Armazéns. Antes de se passar para o próximo item, 3-
Combate a incêndio, o Paulo Junqueira, Titular da OCB, disse que trará por escrito para 
análise do colegiado na próxima reunião,  proposta para ser inserida na atualização das INs, 
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para que a certificação  ao invés de obrigatória passe a ser voluntária. Assim, Carlos Alberto 
passou para item 3, quando foi explicado pelo Pérsio, que na reunião de setembro/2015, os 
representantes do Corpo de Bombeiros reunidos em Goiânia em evento Nacional, 
esclareceu que não pode abrir espaço para as apresentações e reuniões prometidas face a 
exiguidade do tempo, mas que nos dias 12 a 14 de abril próximo haverá outro encontro no 
Rio de Janeiro, de todos os Corpo de Bombeiros do País, e que ia manter contato para ver a 
possibilidade de atender o que não foi atendido na reunião de Goiânia do ano passado. 
Passando para o item 4, apresentação da ABIMAQ, este ficou prejudicado pois o 
representante não veio a esta reunião. Então passou-se para o 5, sobre os treinamentos 
para o setor de pós-colheita, que também ficou prejudicado tendo em vista a ausência do 
representante do CENTREINAR. Quanto ao item 7, a condensação e atualização das 
Instruções Normativas – INs, Ricardo Thomé lembrou que hoje são três em vigor, isto é, a 
Instrução Normativa nº 41, de 14 de dezembro de 2010, a IN Nº 29, de 8 de junho de 2011, 
e a  IN Nº 24, de 9 de julho de 2013, assim, a nova IN deverá revogar as demais, atualizar 
seus conteúdos e sofrer as alterações que a Comissão julgar pertinentes, tendo em vista 
que este assunto já vinha sendo tratado pelos técnicos do MAPA, encaminhamos minuta da 
nova Instrução sugerida a todos os componentes da Comissão visando facilitar o início do 
trabalho.  Carlos Nunes sugeriu durante a 28ª reunião, e foi acatado pela maioria que o 
trabalho fosse feito por quatro grupos divididos pela natureza dos assuntos, tais como: 
Operacional, Tecnologia, Documentação e Estrutural, portanto por cada grupo ficaram assim 
os responsáveis: Operacional – Centreinar, Prof. Tetuo Hara; Tecnologia – Abimaq, Tadeu 
Vino; Documentação – Conab, Rafael e Deise; Estrutural – Sindicato, Zé Quirino e Pérsio e 
Pedro Augusto; mas todos componentes da Comissão devem opinar sobre todos os temas. 
Assim foi comentado que como o último prazo estipulado pela IN 29, encerra em junho deste 
ano, as atualizações e possíveis alterações ficam melhor após esta data. Assim a 
coordenação passou ao item 8 da pauta, que também ficou prejudicado tendo em vista que 
não foi possível a comunicação com a Cooxupé para se discutir mais sobre o tema, 
conforme acordado na 28ª reunião. Assim passou-se para o item 9, cuja sugestão foi 
acatada e será considerada quando da alteração das INs pertinentes. Então, dando 
continuidade aos assuntos gerais, Marcelo da ABRAPÓS, convidou a todos para 
participarem do Evento que a ABRAPÓS vai ajudar a organizar em Erechim, RS, nos dias 
28/29/30 de junho próximo, pedindo inclusive que divulguem o evento. Outro assunto foi a 
lembrança feira por Ricardo Thomé de que a utilização do Medidor de Umidade Universal, 
expirou na data de 15/02/2016, segundo a Portaria nº 402, de 15 de agosto de 2013, do 
INMETRO, lembrando para que haja divulgação desse fato. Então o Carlos Coordenando a 
Reunião conforme delegação do Coordenador, Diretor do DILOG, Marcelo Cabral, 
agradeceram a presença de todos e nada mais havendo a ser tratado a reunião foi 
encerrada às dezessete horas e dez minutos, lavrada a presente ata por mim, Ricardo Pires 
Thomé, técnico do MAPA, secretariando a Comissão do SNCUA nesta reunião que vai 
assinada pelos membros presentes da Comissão Técnica Consultiva do SNCUA e 
convidados que participaram do evento.  

 
 
 


